
Máxima 23 graus
e mínima 08 graus
em Curitiba e RMC.
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AGORA PARANÁ:
há mais de três décadas

registrando a história de
Curitiba e Região Metropolitana

PEDRO RIBAS/SMCS

Curitiba celebra o Dia do Gari
como a cidade mais sustentável

e limpa da América Latina

O termo gari, de acordo com a Lei Municipal que propôs a homenagem, surgiu em
referência ao francês Pedro Aleixo Gary, fundador da primeira empresa de coleta de lixo

Governador apresenta a
empresários de Portugal

novos potenciais do Paraná
JONATHAN CAMPOS/AEN

O governador apresentou o megapacote de concessões rodoviárias do Paraná,
que prevê investimentos de mais de R$ 50 bilhões nos próximos anos

Deputada Marli protocola Lei para
tornar a Festa da Uva de Colombo
Evento Oficial do Paraná
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Programa Pinhais
Cidadã será lançado

neste sábado
PMP

Inédita no município, a iniciativa é promovida
por meio da parceria entre a Prefeitura de Pinhais
e o projeto Polícia Civil do Paraná na Comunidade

Junta Militar de Piraquara
realizou Cerimônia de

Entrega de Certificados de
Dispensa de Incorporação

DIVULGAÇÃO

A solenidade está prevista no artigo 217
do Decreto nº 57.654 de 20 de Janeiro de 1966
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Bastidores

Expediente

Deputada Marli protocola Lei
para tornar a Festa da Uva de

Colombo Evento Oficial do Paraná
DIVULGAÇÃO

A
deputada estadual, Mar-
li Paulino (SD) proto-
colou projeto de lei

336/2023 para inserir no ca-
lendário oficial de eventos do
Estado do Paraná, a tradicional
Festa da Uva de Colombo. "Esta
grandiosa e importante festa
merece esse reconhecimento
e destaque por evidenciar a
cultura e a agricultura local",
explica Marli.

Em sua 56ª edição realizada
em 2023, a Festa da Uva de Co-
lombo iniciou em 1953, pelos
imigrantes italianos, para cele-
brar por meio da religiosidade,
reunião familiar e comercializa-
ção, a colheita da fruta e seus
derivados que são cultivados e

industrializados pelos produ-
tores rurais familiares nas suas
vinícolas.

O evento da maior colônia
italiana do Paraná ocorre anu-
almente no mês de fevereiro e
expõe além da produção da
uva, vinhos e derivados (com-
potas, sucos, geleias), diversos
outros produtos típicos da re-
gião e da agroindústria com a
presença de empresas de re-
nome no cenário nacional.

De acordo com dados da
Prefeitura Municipal de Colom-
bo, organizadora do evento, o
volume de negócios durante os
dias de realização da Festa ul-
trapassa R$ 2 milhões de reais
por edição.

Além da produção e do co-
mércio, a Festa da Uva de Co-
lombo é um grande evento de
confraternização e encontro
de diversas gerações que se
conectam ao som dos corais
típicos italianos e dos mais ex-
pressivos artistas em destaque
na atualidade.

Em quatro dias de muita
cultura, negócios e diversão, a
festa movimenta a economia
local e atrai mais de 70 mil pes-
soas anualmente, oriundas de
toda a região metropolitana,
para prestigiar o evento que
acontece sempre no Parque
Municipal da Uva, importante
e tradicional ponto turístico do
município.

Após reunir uma série de documentos com demandas e su-
gestões dos municípios da região Noroeste, as ações da Assem-
bleia Itinerante na Exposição Feira Agropecuária, Industrial e
Comercial de Maringá (Expoingá) foram consideradas um suces-
so. A avaliação é da Mesa Executiva da Assembleia Legislativa do
Paraná e de parlamentares que representam a região. Durante o
período, os deputados estaduais paranaenses ouviram os ansei-
os e reivindicações da população através de entidades de classe
e membros da sociedade civil organizada. A iniciativa foi criada
para rodar os principais municípios do interior do Estado levan-
do o trabalho do Legislativo aos grandes eventos populares do
Paraná.

Frente da Segurança das Escolas visitou
unidade Vila Torres
A Frente Parlamentar de Acompanhamento da Infraestrutura

e da Segurança das Escolas Municipais deu início, na tarde desta
segunda-feira (15), às visitas com o objetivo de acompanhar e
fiscalizar as condições dos equipamentos públicos da Secretaria
Municipal da Educação (SME). Com a participação de 9 dos 17
integrantes do grupo suprapartidário da Câmara Municipal de
Curitiba (CMC), instalado no fim de abril, a atividade inaugural
foi realizada na Escola Municipal Vila Torres. No local, estudam
cerca de 400 alunos, entre turmas do 1ª ao 5ª ano, seis delas em
período integral, além de duas turmas de classe especial e uma
turma, à noite, de Educação de Jovens e Adultos (EJA). Apesar
dos recentes ataques a estabelecimentos de ensino, como a tra-
gédia em Blumenau (SC), tenham deixado o país em alerta, a
diretora da escola, Monica Jacobs Korte, disse que a segurança
dos alunos e funcionários sempre foi uma preocupação. "Segu-
rança é tudo", declarou. "A gente tem uma boa parceria com a
comunidade."

Programa para geração de emprego
e apoio ao desenvolvimento regional
é apresentado na Assembleia
O deputado Alexandre Amaro (Republicanos) convidou o

atual gestor e um dos fundadores da ONG GERAR (Geração de
Emprego e Renda e Apoio ao Desenvolvimento Regional) para a
apresentação das instituições e seus principais programas em
desenvolvimento, no horário do Grande Expediente da Sessão
Plenária desta segunda-feira (15). A GERAR é uma organização
social sem fins lucrativos voltada para a sustentabilidade social e
formação atuando desde 2003 no estado do Paraná com objeti-
vo de promover a capacitação para geração de emprego, renda
e promoção da igualdade social.

Moção é arquivada e base promete
alternativa de apoio à Feas
"A moção [da vereadora Maria Leticia] quer carimbar a Feas

[Fundação Estatal de Atenção à Saúde] como uma instituição
assediadora, coisa que ela não é. A fundação tem um código de
conduta e apenas duas denúncias levadas ao Ministério Público
do Trabalho [MPT], sendo uma em 2022 e outra em 2023, consi-
derando um universo de quase 4 mil servidores. Faremos uma
nova moção de apoio a todos os funcionários, em agradecimen-
to a todo o trabalho desenvolvido antes e depois da pandemia",
argumentou Tico Kuzma (PSD), nesta segunda-feira (15), na Câ-
mara Municipal de Curitiba (CMC). Os argumentos de Kuzma
prevaleceram e, por 18 a 7 votos, a CMC arquivou a moção de
apoio elaborada pela vereadora Maria Leticia (PV), que começou
a ser debatida na semana passada, mas teve a discussão inter-
rompida devido ao fim do horário regimental da sessão plenária
de quarta-feira (10).

16 de Maio
Dia Internacional da Luz; Dia do Gari; Dia de Santo Alexan-

dre.

Para deputados, documentos reunindo
demandas e sugestões reforçam

o sucesso da Assembleia Itinerante
DÁLIE FELBERG/ALEP

Deputada Estadual Marli Paulino
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Quatro Barras

Melhor Idade festeja o Baile das Mães no Bosque da Uva
Quase 80 idosos de Quatro Barras participaram do Encontro Regional e Cultural da Melhor Idade, em Colombo

ntegrantes dos Gru-
pos da Melhor Idade
de Quatro Barras par-

ticiparam nesta semana do Bai-
le do Dia das Mães realizado no
Bosque da Uva, em Colombo,
reunindo grupos de várias ci-
dades da Região Metropolita-
na. A visita foi organizada pela
Secretaria Municipal de Desen-
volvimento Social e Família, que
ofereceu todo o suporte de
transporte e acompanhamen-
to do grupo no município vizi-
nho.

Quase 80 idosos do Gru-
po da Melhor Idade de Qua-
tro Barras interagiram neste
encontro festivo. O "Viva a
Maturidade, Gente dos 4 Can-
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A visita foi organizada pela Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social e Família

tos" contou com show de Tony
Mathias, animando a programa-
ção. A secretária da pasta, Da-
niela Ribeiro Cunha, disse que
além de festejar esta data tão
especial, que é o Dia das Mães,
o evento traz integração e in-
teração entre idosos de várias
localidades. "É um encontro
importante, onde é possível
conversar com pessoas dife-
rentes, fazer novos amigos, in-
teragir socialmente. Além de ser
um momento festivo e de ale-
gria", afirmou a secretária. "É
com este olhar de carinho que
o prefeito Tolardo nos pede
para conduzir esta pasta tão
importante na área social", fina-
lizou Daniela.

Rio Branco do Sul

Meio Ambiente anuncia Plano Municipal de Saneamento Básico
Evento será realizado na ASEM dia 23 de maio e contará com

participação de representantes do poder público e da população

Você já viu o Plano Mu-
nicipal de Saneamento?

Saiba que ele está dispo-
nível pra ser consultado no
site da prefeitura pelo link
disponibilizado no site da
Prefeitura.

Fique por dentro do que
está sendo pensado para
Rio Branco do Sul referen-
te aos serviços de água, es-
goto, limpeza e controle de
enchentes e apresente suas
sugestões para a Audiência
pública, que vai acontecer
dia 23 de maio, terça-feira
19h, na ASEM.

Sua participação é mui-
to importante! Faça parte
da construção de uma cida-
de melhor para todos! Fique por dentro do que está sendo pensado para Rio Branco do Sul

referente aos serviços de água, esgoto, limpeza e controle de enchentes

PARA QUE SERVE
O PLANO DE
SANEAMENTO?

Além de conseguir
debater com a população
e criar estratégias para
alcançar os objetivos co-
letivos, o Plano é instru-
mento indispensável para
a obtenção de recursos
às obras municipais de
melhorias no sistema sa-
nitário, como no abaste-
cimento de água, esgota-
mento sanitário, limpeza
urbana e drenagem de
águas pluviais.

A sua participação aju-
da a trazer recursos para
o município!
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o próximo fim de se-
mana, será lançado o
Programa Pinhais Ci-

dadã. Inédita no município, a
iniciativa é promovida por
meio da parceria entre a Pre-
feitura de Pinhais e o projeto
Polícia Civil do Paraná na Co-
munidade. O evento será reali-
zado na Escola Municipal Lírio
Jacomel, localizada no bairro
Jardim Karla. A ação acontece
no sábado (20) e domingo (21),
com programação diferente em
cada data.

Entre os serviços a serem
ofertados no sábado (20) es-
tão: confecção de RG (median-
te inscrição prévia nos CRAS
e inscrição no CadÚnico); con-
sulta de vagas de emprego, in-
formações sobre cursos, infor-
mações sobre Carteira de Tra-
balho Digital, Cadastro Único
e Programa Leite das Crianças.

Também haverá orientação
e atendimento jurídico por
meio do trabalho das equipes
do Departamento de Assistên-
cia Judiciária e Cidadania (me-
diante inscrição prévia). Serão

Programa Pinhais Cidadã será lançado neste sábado
Inédita no município, a iniciativa terá diversos serviços para
a população, entre eles emissão de RG e atendimento jurídico
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Inédita no município, a iniciativa é promovida por meio da parceria entre a
Prefeitura de Pinhais e o projeto Polícia Civil do Paraná na Comunidade

SERVIÇO

A Escola Municipal Lírio Ja-
comel está localizada na Rua
Azaléia, 144, no bairro Jardim
Karla.
A ação acontecerá no dia 20
(sábado), das 9h às 17h e no
21 de maio (domingo), das
9h às 16h. O telefone para
atendimento do Departa-
mento de Assistência Judici-
ária e Cidadania é (41) 99245-
4630, que também funciona
como WhatsApp.
E-mail: assistencia.jurídica
@pinhais.pr.gov.br.

demais temas. Também estará
incluso o serviço de vacinação
antirrábica para cães e gatos.

A Secretaria Municipal de
Educação (Semed), por meio da
Central de Vagas, disponibiliza-
rá a oportunidade dos muníci-
pes interessados realizarem o
cadastro para acesso a vagas de
Educação Infantil ou Educação
Integral em Tempo Ampliado,
para qual, se houver interesse,
deverão apresentar a Certidão
de Nascimento da criança e
documento de comprovação
de endereço. Poderão ainda
ser esclarecidas dúvidas em re-
lação à regulamentação do sis-
tema de organização e chama-
mento para Educação Infantil
e Educação Integral em Tempo
Ampliado, como: organização
do sistema, listas de espera, pri-
orização de vagas, escolha de
unidades, documentos para re-
alização de matrículas, transfe-
rências, entre outras.

Importante ressaltar que no
domingo (21), haverá somente
a confecção de RG e ativida-
des do PCPR na Comunidade.

feitas Roda de Conversas so-
bre direito da família (Justiça
Gratuita Itinerante), Educação
de Trânsito e Infração de Trân-
sito (informações e abertura de
protocolo).

No local, também acontece-
rá mais uma edição do Projeto
Rua da Cultura, por meio do
qual são promovidas oficinas

culturais, apresentações artís-
ticas, contação de histórias, tro-
ca de livros, jogos educativos,
camarim de pintura, entre ou-
tras atrações. Na área da saú-
de, serão aplicadas vacinas, tes-
tagem rápida para HIV/Sífilis,
Hepatites B e C. Haverá orien-
tações a respeito de saúde
mental, prevenção à dengue e

POLÍCIA CIVIL DO PARANÁ
NA COMUNIDADE

A participação das equipes
contará com confecção de
RGs; registro de Boletim de
Ocorrência, Atestados e Orien-
tações sobre os serviços da
PCPR; atividades lúdicas com as
crianças; Núcleo de Operações
com Cães; Grupo Tigre (expo-
sição de armas, bombas e de-
mais materiais táticos) e Dele-
gacia Móvel.
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a manhã desta quinta-
feira, dia 11 de maio, foi
realizada no anfiteatro

do Parque das Águas Jacob Si-
mião a Cerimônia de Entrega
de Certificados de Dispensa de
Incorporação e Compromisso
à Bandeira Nacional do Brasil.
A cerimônia, realizada pela Jun-
ta Militar, reuniu 90 jovens de
Piraquara nascidos no ano de
2005 que realizaram o alista-
mento militar obrigatório.

O Tenente Alexander Perei-
ra Dias, Delegado de Serviço
Militar, representando o Chefe
do Posto de Recrutamento e
Mobilização de Curitiba, presi-
diu a cerimônia. Estiveram pre-
sentes no evento também o
Prefeito de Piraquara, Josimar
Froes, o Vice-Prefeito, Rivas, a
Secretária de Desenvolvimen-
to Econômico, Creusa Batista

Junta Militar de Piraquara realizou Cerimônia de
Entrega de Certificados de Dispensa de Incorporação

D
IV

U
LG

A
Ç
Ã

O
N

A solenidade está prevista no artigo 217 do Decreto nº 57.654 de 20 de Janeiro de 1966

Fróes, o Secretário de Desen-
volvimento Urbano, Jonas Faus-
to, a Secretária de Serviço Mili-
tar de Piraquara, Regiane da Sil-
va Ribeiro, o Presidente da
Câmara de Vereadores, Valmir
Nanico, além da equipe da Se-
cretaria de Desenvolvimento
Econômico e os familiares dos
jovens.

A solenidade está prevista
no artigo 217 do Decreto nº
57.654 de 20 de Janeiro de
1966. Não estar em dia com o
serviço militar causa restrições
para obter ou prorrogar vali-
dade de passaporte, inscrever-
se ou assumir cargos públicos,
prestar exame ou matricular-
se em qualquer estabelecimen-
to de ensino, obter carteira
profissional ou registro de di-
ploma de profissões liberais,
entre outros.

Campina Grande do Sul

Campanha sobre o combate à exploração sexual de
crianças leva palestras educativas para sala de aula

Maio é o mês de combate
à exploração sexual de crian-
ças e adolescentes. A Prefei-
tura de Campina Grande do
Sul por meio da Secretaria da
Ação Social, Família e Cultura,
em parceria com o Conselho
Tutelar, Secretaria da Educa-
ção, Conselho Municipal dos
Direitos da Crianças e do
Adolescente e o Poder Judi-
ciário municipal, terá uma
programação para todo o mês
de maio nas escolas munici-
pais e estaduais.

O objetivo e levar infor-
mação de forma leve, didática
e com a presença da Guarda
Civil Municipal e equipes de
profissionais da Secretaria
da Ação Social, de modo a
despertar nas crianças e
adolescentes a informação
clara e objetiva de conduta
em casos de exploração se-
xual.

"Estou sempre em conta-
to com minha equipe de se-
cretários e cobrando atenção
e foco nos casos em que
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O objetivo e levar informação de forma leve, didática, de modo a despertar nas crianças
e adolescentes a informação clara e objetiva de conduta em casos de exploração sexual

ocorra exploração sexual para
acionarmos os órgãos compe-
tentes e assim preservar a vida
dessas crianças. Nosso papel
é educar, servir a comunida-
de e proteger essas crianças
desse mal que assola nosso
país" disse o prefeito Bihl Za-
netti.

No dia 31/05, às 19:00 ha-
verá um evento para toda co-
munidade no Teatro Municipal
e contará com a presença da
juíza da Comarca de Campina

Grande do Sul, Drª Paula
Priscila Candeo, médico, en-
fermeira, assistente social e
psicóloga do Hospital Angeli-
na Caron.

CONFIRA A
PROGRAMAÇÃO:
Data: 18/05 (quinta feira)
Atividade: Ação nas Escolas e
Pedágio nas ruas próximas
09:00  - Alunos das Escolas
Augusto Staben e Lucidio
Florêncio

Local:  Quadra de Esportes
Augusto Staben
10:30  - Alunos das Escolas
Antônio José e Ulisses Guima-
rães
Local: Quadra de Esportes Caic
13:30 - Alunos das Escolas Au-
gusto Staben e Lucidio Florêncio
Local:  Quadra de Esportes
Augusto Staben
15:00  - Alunos das Escolas
Antônio José e Ulisses Guima-
rães
Local: Quadra de Esportes Caic

Data: 31/05 (quarta feira)
09:00 - Alunos das Escolas
José Eurípedes e Ana Ferreira
Local: Quadra aberta José Eu-
rípedes
10:30  - Alunos das Escolas
Alessandra Assunção e Mar-
cos Nicolau
Local: Refeitório da Escola
Marcos Nicolau
13:30 - Alunos das Escolas
José Eurípedes e Ana Ferreira
Local: Quadra aberta José Eu-
rípedes
15:00  - Alunos das Escolas
Alessandra Assunção e Mar-
cos Nicolau
Local: Refeitório Marcos Ni-
colau

Data: 23/05/2023
9:00 Local: Fórum
Objetivo: destinado aos ado-
lescentes dos Colégios esta-
duais para orientar e capaci-
tar para que sejam multiplica-
dores das ações de combate
à exploração sexual infanto-
juvenil nos seus respectivos
colégios e comunidade.
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aio é o mês da cons-
cientização das doen-
ças inflamatórias in-

testinais, que fazem parte do dia
a dia de cerca de 10 milhões
de pessoas no mundo. No Bra-
sil, dados da Sociedade Brasi-
leira de Coloproctologia mos-
tram que a incidência dessas
doenças vem crescendo e que
no SUS chega a 100 casos para
cada 100 mil habitantes, em sua
maioria homens e mulheres
entre 15 e 40 anos.

Dentro das doenças infla-
matórias intestinais estão a
Doença de Crohn e a Retoco-
lite Ulcerativa. Elas são doen-
ças crônicas e imunomediadas,
ou seja, são originadas em nos-
so próprio corpo quando
ocorre uma resposta inflama-
tória anormal após exposição
a algum gatilho. Elas podem
atingir todo o intestino ou uma
parte dele, daí a importância de
iniciativas de conscientização
da sociedade, da indústria, dos
pacientes e dos próprios mé-
dicos, para que identifiquem os
sintomas mais precoces, bus-
quem o diagnóstico precoce e
indiquem o tratamento ade-
quado.

"Em geral, os primeiros si-
nais são constipação, dores ab-
dominais e diarreia, frequente-
mente levando à associação
com outras doenças. Além dis-
so, são doenças sistêmicas, ou
seja, afetam todo o corpo hu-
mano, ao invés de apenas um
órgão, causando efeitos varia-
dos. Por isso, elas são associa-
das a comorbidades", afirma a
gastroenterologista Dra. Cris-
tina Flores, presidente Grupo
de Estudos da Doença Inflama-
tória Intestinal do Brasil (GE-
DIIB).

Um estudo epidemiológico
liderado pela Organização Bra-
sileira de Doença de Crohn e
Colite -- GEDIIB -- o primeiro
usando o registro nacional de

Doenças Inflamatórias Intestinais:
tratamento adequado pode garantir mais

qualidade de vida e remissão sustentada da doença
Conhecidas como DIIs, elas não têm cura, mas tem tratamentos que controlam

o processo de inflamação e reduzem os sintomas. A terapia biológica é considerada
um desses avanços da medicina nos últimos tempos para tratá-las
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Apesar de ainda não existir cura para as DIIs, existem tratamentos eficazes que controlam o processo de inflamação

pacientes organizado pela pró-
pria entidade - acompanhou
1.179 pacientes entre 2020 e
2022, sendo 51% com Retoco-
lite Ulcerativa, 48% com Doen-
ça de Crohn e 1% com colite
indeterminada.

Com o objetivo de carac-
terizar o perfil de pacientes
com DII e identificar os fato-
res clínicos associados à gravi-
dade dessas doenças, o estudo
mostrou que, em sua maioria,
as manifestações mais graves da
doença impactam pessoas mais
jovens -- entre 14 a 35 anos. E
cerca de 21% desses pacien-
tes apresentaram manifesta-
ções extraintestinais, ou seja,
outras doenças associadas
como as reumatológicas, por
exemplo, muito comum em pa-
cientes com doenças sistêmi-
cas - como as DIIs.

Em meio a essa jornada de-
safiadora do paciente em bus-
ca do diagnóstico e do trata-
mento adequados, dados da
Associação Brasileira de Coli-
te Ulcerativa e Doença de Cro-
hn (ABCD) mostram que cer-
ca de 12% dos pacientes de-

moraram mais de três anos
para procurar um médico es-
pecialista (gastroenterologista
ou coloproctologista), e 43%
foram ao menos quatro vezes
ao pronto-socorro antes de
receber um diagnóstico final.
"Por isso, a importância do di-
agnóstico precoce. Quanto an-
tes a doença for descoberta,
mais rapidamente poderá ser
tratada e, com isso, garantir mais
qualidade de vida ao paciente",
alerta a especialista.

Mas como ter uma vida
"normal" e não precisar inter-
romper momentos e atividades
por causa dos sintomas, que em
sua maioria, impactam forte-
mente o dia a dia do paciente?
Apesar de ainda não existir
cura para as DIIs, existem tra-
tamentos eficazes que contro-
lam o processo de inflamação,
reduzem os sintomas e permi-
tem a retomada da qualidade
de vida.

IMPORTÂNCIA DO
TRATAMENTO ADEQUADO

"Quando o paciente rece-
be o diagnóstico, várias dúvidas

começam a surgir. Por isso é
importante não se acomodar e
dialogar com o especialista so-
bre qualidade de vida. Muitas
vezes, vergonha, ansiedade e
medo podem gerar dificulda-
des para que o paciente bus-
que informações e o tratamen-
to adequado com um especia-
lista", afirma Dra. Cristina Flo-
res.

Conhecer as opções tera-
pêuticas disponíveis é impor-
tante para que o diálogo entre
médico e paciente seja cada
vez melhor. A definição sobre
o tratamento é feita pelo espe-
cialista e depende dos sintomas,
dos locais mais afetados pelas
doenças, da gravidade, da evo-
lução e dos tratamentos ante-
riores. "Temos medicamentos
orais que diminuem inflamação,
mas não interferem no sistema
imunológico. Os corticosteroi-
des que podem interferir no
sistema imunológico e devem
ser usados por um período
curto de tempo. Os imunossu-
pressores que atuam no siste-
ma imunológico, reduzindo sua
atividade. E os imunobiológicos

que aparecem como um avan-
ço da medicina contra as DIIs
nos últimos tempos", orienta a
especialista.

A terapia imunobiológica é
desenvolvida por engenharia
genética, atuando em várias eta-
pas do processo inflamatório e
bloqueando algumas substân-
cias que desencadeiam inflama-
ção e fazem com que a doença
se manifeste. Como se trata de
doenças que desequilibram o
sistema imunológico, o objeti-
vo desse tratamento é regular
essa disfunção.

"Eles controlam a inflama-
ção intestinal e, consequente-
mente, previnem - ou pelo me-
nos retardam - o dano intesti-
nal progressivo e suas conse-
quências", declara Dra. Cristi-
na. A médica complementa: "os
imunobiológicos permitem o
paciente atingir a remissão sus-
tentada, melhorando a qualida-
de de vida e atividade laboral
com redução dos recursos de
assistência médica, cirurgias e
hospitalizações".

Segundo o último Consen-
so da GEDIIB (2023), os imu-
nobiológicos são recomenda-
dos para os casos moderados
e graves das DIIs. "Esse materi-
al, completo e inédito no Brasil,
serve como diretriz para os
médicos e beneficia os pacien-
tes. Ele direciona o diagnóstico
e tratamento adequados des-
sas doenças", declara a presi-
dente da entidade.

Considerando que cada
paciente é um e manifesta a
doença de um jeito diferente é
importante termos cada vez
mais opções terapêuticas à dis-
posição, já que estamos falan-
do de doenças crônicas e esse
paciente vai precisar utilizar a
medicação por toda a vida.
Quanto maior o acesso desse
paciente a terapias inovadoras,
mais qualidade de vida e possi-
bilidade de remissão ele terá.
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s 30 anos da vigên-
cia da LOAS (Lei Or-
gânica da Assistência

Social) e as legislações para
o município serão debatidos
em audiência pública na Câ-
mara Municipal de Curitiba
(CMC) na próxima quarta-
feira (17), às 14 horas. A dis-
cussão, que envolverá repre-
sentantes do poder público
e de diversos segmentos que
atuam na assistência social,
será no auditório do Anexo
2 do Legislativo, com trans-
missão pelas redes sociais.

A iniciativa do debate é
da vereadora Professora Jo-
sete (PT), conforme requeri-
mento que agendou o even-
to, aprovado pelo plenário
em 3 de maio. Em vigor des-
de 1993, a LOAS (lei federal
8.742/1993) é uma política
pública implantada com o
objetivo de garantir a prote-
ção social para pessoas em
situação de vulnerabilidade
social, como idosos, pessoas
com deficiência e famílias de
baixa renda.  A LOAS regula-
mentou o chamado BPC (Be-
nefício de Prestação Conti-
nuada) que garante um salá-
rio mínimo por mês ao ido-
so com idade igual ou supe-
rior a 65 anos ou à pessoa
com deficiência de qualquer
idade. Conforme define o
Governo Federal, "no caso
da pessoa com deficiência,
esta condição tem de ser ca-
paz de lhe causar impedi-
mentos de natureza física,
mental, intelectual ou senso-
rial de longo prazo (com
efeitos por pelo menos 2
anos), que a impossibilite de
participar de forma plena e
efetiva na sociedade, em
igualdade de condições com

Audiência pública vai debater
Lei Orgânica da Assistência Social

A LOAS completará 30 anos em 2023. Debate será na quarta-feira (17), às 14h
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A LOAS tem o objetivo de garantir a proteção social para pessoas em situação
de vulnerabilidade social, como idosos, pessoas com deficiência e famílias de baixa renda

as demais pessoas".  Por não
se tratar de uma aposenta-
doria, para ter direito ao BPC,
não é exigida a contribuição
para o INSS (Instituto Naci-
onal do Seguro Social). O
benefício não paga 13º salá-
rio e também não deixa pen-
são por morte. Os critérios
para receber o auxílio são:
ter renda por pessoa, do gru-
po familiar, igual ou menor
que ¼ do salário mínimo; e
passar por avaliação médica
e social no INSS. Segundo
Professora Josete, apesar da
LOAS estar há quase 30 anos
em vigor, o Sistema Único de
Assistência Social (Suas) ain-
da está em processo de
construção.  "Precisamos de-
bater os desafios para a con-
solidação do Suas como po-
lítica permanente, de Estado,
no nosso país, para a inclu-
são das pessoas que estão em
situação de vulnerabilidade
social no nosso país", com-

pletou a vereadora. O tema
será abordado pela assesso-
ra da Subprocuradoria-Geral
de Justiça para Assuntos de
Planejamento Institucional
do Estado do Paraná, Denise
Collin. A convidada é pós-
graduada em Serviço Social
pela PUC-PR, mestre em So-
ciologia e doutora em Soci-
ologia Política pela UFPR.

Além da especialista, tam-
bém são esperadas para o
debate as participações de
representantes do CRESS-
PR (Conselho Regional de
Serviço Social - 11ª Região
Paraná), do CRP-PR (Conse-
lho Regional de Psicologia -
PR), da Secretaria do Desen-
volvimento Social e Família
do Estado, da Secretaria Mu-
nicipal de Educação (SME), da
Secretaria Municipal de Saú-
de (SMS), da Cohab (Compa-
nhia de Habitação Popular
de Curitiba), de conselhos
municipais, de OSCs ligadas

à assistência social e de mo-
vimentos sociais.

AUDIÊNCIAS PÚBLICAS
A proposição de audiên-

cias públicas, cursos e semi-
nários pelos vereadores de-
pende da aprovação de re-
querimento em plenário, em
votação simbólica. O objeti-
vo da reunião com os cida-
dãos, órgãos e entidades pú-
blicas e civis é instruir maté-
rias legislativas ou tratar de
assuntos de interesse públi-
co. Caso a atividade ocorra
fora da Câmara Municipal de
Curitiba (CMC), a liberação
de servidores cabe à Comis-
são Executiva - formada pelo
presidente, o primeiro-secre-
tário e o segundo-secretário
da Casa. No caso das comis-
sões temporárias ou perma-
nentes, a realização de audi-
ências públicas, cursos ou
seminários é deliberada pelo
colegiado e despachada pelo

presidente do Legislativo.  A
exceção são as audiências
públicas para a discussão das
Diretrizes Orçamentárias
(LDO), do Orçamento Anu-
al (LOA) e do Plano Pluria-
nual, conduzidas pela Comis-
são de Economia, Finanças e
Fiscalização. Por se tratarem
de etapas legais para a trami-
tação dos projetos, sua rea-
lização não precisa passar
pelo crivo dos membros do
colegiado. Também cabe ao
colegiado de Economia con-
vocar as audiências quadri-
mestrais de prestação de
contas da Prefeitura de Cu-
ritiba e da Câmara Municipal.
À Comissão de Saúde, Bem-
Estar Social e Esporte com-
pete a condução das audiên-
cias quadrimestrais para ba-
lanço do Sistema Único de
Saúde (SUS) da capital. Am-
bas têm respaldo legal e in-
dependem de aprovação dos
membros dos colegiados.



88888 16 DE MAIO DE 2023 | ANO XXXI • Nº 3883 GERAL

jornal Agora Paraná
celebrou nessa sexta-
feira (12) seu aniversá-

rio de 31 anos, desde que teve
início em 1992, na mesma épo-
ca da emancipação do municí-
pio de Pinhais. Durante esse
tempo, o jornal se consolidou
como um importante veículo
de comunicação da região me-
tropolitana de Curitiba, acom-
panhando de perto o desen-
volvimento e a evolução de
municípios como Pinhais, Pira-
quara, Quatro Barras, Campina
Grande do Sul e Rio Branco do
Sul.

O Agora Paraná se destacou
por suas parcerias com gover-
nos, empresas, indústrias e uni-
versidades, sempre visando
contribuir para o crescimento
das cidades e da região como
um todo. Entre as iniciativas
que marcaram sua trajetória,
destacam-se a parceria entre o
Rotary Club e a Faculdade de
Pinhais (FAP), que contou com
a participação do jornal.

O jornal se orgulha de sua
missão de informar com inte-
gridade e verdade, sem deixar
de valorizar o trabalho árduo
e as conquistas dos municípi-
os que acompanha. Foi pionei-
ro em diversas áreas, acompa-
nhando as mudanças no mun-
do da comunicação e se adap-
tando às novas tecnologias para
oferecer conteúdo de qualida-
de a seus leitores.

Atualmente, o Agora Paraná
mantém sua presença nas ban-
cas de jornais, mas também nas
redes sociais, como Facebook
e Instagram, e em seu site, que
permite acesso aos seus con-
teúdos em qualquer lugar do
mundo. Com milhares de leito-
res, o jornal se consolida como
um importante veículo de co-
municação da região. O aniver-
sário de 31 anos é motivo de
orgulho e de celebração para
toda a equipe do Agora Para-
ná.

AGORA PARANÁ: há mais de três décadas registrando
a história de Curitiba e Região Metropolitana

O
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Com 55 bailarinos e Ana Botafogo nos
bastidores, Guairão recebe "Dom Quixote"
O auditório Bento Munhoz da Rocha Netto (Guairão)

recebe nesta terça-feira (16), às 20 horas, a montagem do
balé "Dom Quixote", da Curitiba Cia de Dança, espetáculo
alusivo aos 330 anos da cidade. Ingressos a R$ 50 e R$ 25
(meia-entrada) - à venda pelo Ticket Fácil ou na bilheteria do Teatro. Mais informações em:
(41) 3304-7900
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Governador apresenta a empresários
de Portugal novos potenciais do Paraná

A série de encontros com empresas, investidores e diplomatas para apresentar
as oportunidades de negócios no Estado começou com mais uma edição do Paraná Day e

uma visita ao embaixador brasileiro em Portugal, Raimundo Carreiro, nesta segunda-feira (15)
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Nmissão internacional lide-

rada pelo governador
Carlos Massa Ratinho Ju-

nior chegou nesta semana em Por-
tugal. A série de encontros com
empresas, investidores e diploma-
tas para apresentar as oportuni-
dades de negócios no Estado co-
meçou com mais uma edição do
Paraná Day e uma visita ao embai-
xador brasileiro em Portugal, Rai-
mundo Carreiro, nesta segunda-
feira (15).

O Paraná Day reuniu empre-
sários portugueses, representantes
de startups, prefeitos e lideranças
políticas e foi organizado pela Co-
nexão de Negócios Paraná-Lisboa,
Câmara de Comércio e Indústria
Portuguesa e Invest Paraná.

O governador apresentou o
megapacote de concessões rodo-
viárias do Paraná, que prevê inves-
timentos de mais de R$ 50 bilhões
nos próximos anos. Ratinho Juni-

O governador apresentou o megapacote de concessões rodoviárias do
Paraná, que prevê investimentos de mais de R$ 50 bilhões nos próximos anos

or lembrou que, na última sexta-
feira (12), a Agência Nacional de
Transportes Terrestres (ANTT) pu-
blicou o edital do primeiro lote de
concessão, cujo leilão está marca-

do para o dia 25 de agosto na
Bolsa de Valores. O lote inclui 473
quilômetros de rodovias entre
Curitiba, Região Metropolitana,
Centro-Sul e Campos Gerais, com

investimentos previstos de R$ 7,9
bilhões.

Dividido em seis lotes, o pro-
grama vai repassar à iniciativa pri-
vada, ao todo, 3,3 mil quilômetros
de estradas estaduais e federais. O
segundo também deve ir a leilão
no próximo semestre, com 605 qui-
lômetros de extensão. "Estamos
preparando o maior projeto de
concessões rodoviárias da Améri-
ca Latina, o que representa uma
oportunidade para investidores do
mundo inteiro. Só com os dois pri-
meiros lotes, estamos falando de
R$ 19 bilhões de investimentos,
podendo chegar a R$ 55 bilhões
em todos os trechos", ressaltou
Ratinho Junior.

"E é um pacote inovador, iné-
dito no Brasil. Há três anos fiz uma
proposta ao governo federal de
fazer um projeto de concessão que
une as estradas estaduais junto
com as rodovias federais, o que

chegou a esse grande programa,
com 3,3 mil quilômetros no total",
explicou o governador. "Também
invertemos a lógica do que nor-
malmente acontece em concessões
rodoviárias, para que os investi-
mentos aconteçam nos primeiros
anos de contrato, em benefício da
população, do usuário e do setor
produtivo paranaense".

Ele também citou a Nova Fer-
roeste. O Paraná pretende viabili-
zar a construção de 1.567 quilô-
metros de ferrovias entre a região
Sul e Centro-Oeste. Maior projeto
férreo em andamento no Brasil,
será o segundo maior corredor de
grãos e contêineres refrigerados
do País.

 A estimativa é de que 70% da
carga que será transportada será
para a exportação, melhorando a
balança comercial do Estado e do
País, além de gerar 300 mil em-
pregos diretos e indiretos.

O prefeito Rafael Greca vis-
toriou na tarde desta sexta-feira
(12) o andamento das obras do
trecho final da Linha Verde Nor-
te no Trevo do Atuba. A inter-
venção (Lote 4.1) acontece ao
longo de 2,84 km entre as esta-
ções Atuba e Solar do transpor-
te coletivo.

Acompanhado do secretário
municipal de Obras Públicas,
Rodrigo Araújo Rodrigues, Gre-
ca verificou o avanço dos traba-
lhos no local que está sendo pre-
parado para receber a futura
Estação Solar, nas proximidades
da loja Daju e na região do Tre-
vo do Atuba, em frente ao ataca-
dista Assaí, onde está sendo
construído o complexo de três
trincheiras.

TRINCHEIRAS
Os trabalhos no Lote 4.1 são

os mais complexos do trecho
norte da Linha Verde. Incluem
diversas obras de arte - trinchei-
ras e alças de acesso, terrapla-
nagem, pavimentação, drenagem,
paisagismo, obras complementa-
res, sinalização viária, relocação

Greca vistoria obras da Linha Verde Norte no Trevo do Atuba

de postes de energia, semaforiza-
ção e acessibilidade. Também con-
templam a infraestrutura para as
futuras estações Atuba e Solar.

"Não há na história de Curiti-
ba, nos seus 330 anos, uma obra
dessa magnitude e feita com em-
penho e muita eficiência", disse
Greca. "A Linha Verde é um im-
portante corredor de transporte
coletivo e com as obras em anda-
mento, teremos uma cidade mais

moderna, mais conectada e mais
desenvolvida para todos", comple-
tou o prefeito. Iniciada em setem-
bro do ano passado, a obra está
sendo executada pelo consórcio
TC-Linha Verde, vencedor da lici-
tação realizada em 2022 e forma-
do pelas empresas Compasa Ltda
e TCE Engenharia Ltda. A conclu-
são está prevista para o segundo
semestre de 2024. A obra está sen-
do realizada com recursos repas-

sados pela Caixa Econômica Fe-
deral. A coordenação e fiscalização
dos trabalhos é feita pela Secreta-
ria Municipal de Obras Públicas.

3 KM DE OBRAS
Há frentes de trabalho ao lon-

go dos quase 3 km que compõem
o lote. Entre os serviços em exe-
cução está a pavimentação em
concreto da canaleta central ex-
clusiva do transporte coletivo, pró-
ximo ao viaduto da Rua Alberico
Flores Bueno, e a implantação, na
mesma região, de uma nova pista
local, no sentido São Paulo.

Na altura da concessionária
Savana, as equipes trabalham na
terraplenagem e na execução das
camadas iniciais de pavimentação
nas pistas da esquerda, direita e
na central. No local conhecido
como Trevo do Atuba foram esca-
vados e retirados cerca de 90 mil
metros³ de terra do total de 135
mil metros³ necessários para im-
plantação do complexo de trin-
cheiras. Também foram executadas
cerca de 1.800 estacas em concre-
to, de 4 m a 15m de comprimento,
que vão formar as paredes de con-

tenção da nova Trincheira do Atu-
ba. Os trabalhos nesse local se-
guem com os serviços de tiran-
tes, drenagem, terraplenagem e
camadas iniciais de pavimenta-
ção.

Na outra extremidade, para
receber a nova Estação Solar do
transporte coletivo, os trabalhos
já passaram da metade, com 60
mil metros³ aterrados. Foram ne-
cessárias 2.500 carretas carrega-
das de pedra moledo para o ater-
ro. Na região do Hotel Dunamys
estão sendo executadas as cama-
das iniciais da pavimentação. Em
alguns trechos acontece a implan-
tação de meio-fio e da pavimen-
tação (em concreto) na canaleta
e em asfalto nas vias marginais.

Ainda no aterro da Estação
Solar as equipes trabalham na
execução de um muro de arri-
mo de aproximadamente 42 me-
tros de extensão e 3 metros de
altura. Na altura da Rua Maria
Petroski há serviços de terrapla-
nagem.

Também já foram implantados
50 de um total de 118 novos pos-
tes previstos no trecho.
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Prefeito Rafael Greca e o Secretário de Obras Rodrigo Rodrigues
vistoriam obras da Linha verde Norte na tarde de ontem



1010101010 16 DE MAIO DE 2023 | ANO XXXI • Nº 3883 GERAL

Piana e embaixadora da Finlândia no Brasil
alinham parcerias na educação e ensino superior

O governador em exercício Darci Piana recebeu nesta segunda-feira (15),
no Palácio Iguaçu, em Curitiba, a visita oficial da embaixadora da Finlândia no Brasil,

Johanna Karanko, com o objetivo de estreitar a relação entre o país e o Paraná nas áreas
de educação e ensino superior. Uma das parcerias já está em andamento é o Ganhando o Mundo

O governador em exercí-
cio Darci Piana rece-
beu nesta segunda-fei-

ra (15), no Palácio Iguaçu, em
Curitiba, a visita oficial da em-
baixadora da Finlândia no Bra-
sil, Johanna Karanko, com o
objetivo de estreitar a relação
entre o país e o Paraná nas áre-
as de educação e ensino supe-
rior.

O Paraná tem leis que esti-
mulam o meio acadêmico por
meio da colaboração entre o
poder público e a iniciativa pri-
vada, contemplando empresas
e instituições de ensino supe-
rior. Além disso, na educação,
em apenas quatro anos, o Es-
tado deu um salto do 7º para o
1º lugar do Ideb (Índice de
Desenvolvimento da Educação
Básica) do ensino médio entre
as redes estaduais de ensino de
todo o País. "Temos um grande
futuro pela frente e queremos
expandir a relação com a Fin-
lândia para melhorar ainda mais
não só o ensino superior do
Estado, mas a educação como
um todo. O Paraná é o que mais
tem universidades estaduais e
todas trabalham em conjunto
com empresários em diferen-
tes áreas de pesquisa, principal-
mente em relação ao meio am-
biente e sustentabilidade", dis-
se Piana.

Uma das parcerias já está
em andamento com o país. Tra-
ta-se do programa de intercâm-
bio Ganhando o Mundo, do
Governo do Estado, voltado
aos professores e pedagogos
da rede estadual de ensino do
Paraná. Os candidatos já sele-
cionados terão uma experiên-
cia de até quatro semanas de
formação continuada em uma

instituição de ensino superior
da Finlândia e Canadá.

O país foi escolhido devido
ao modelo bem-sucedido de
educação pública, já que ocu-
pa os primeiros lugares no Pro-
grama Internacional de Avalia-
ção de Alunos (Pisa), pesquisa
internacional que ocorre a
cada três anos e visa avaliar os
sistemas educacionais básicos
em todo o mundo.

A ideia é expandir a capaci-
tação feita com os professores
da rede estadual para os níveis
acadêmicos: graduação, mestra-
do e doutorado. Referência no
País, o Sistema Estadual de Ci-
ência, Tecnologia e Ensino Su-
perior do Paraná é composto
por 21 mil doutores e 23 mil
mestres que contribuem para
que o Estado esteja entre os
mais inovadores do Brasil.

De acordo com o secretá-
rio estadual da Educação, Roni

Miranda, o país é um exemplo
de educação pública que deve
continuar sendo seguido pelo
Paraná. "A Finlândia é uma ins-
piração pelo resultado no Pisa.
Estamos trabalhando para ser-
mos a melhor educação da
América Latina e tornar a edu-
cação do Paraná referência. Por
isso queremos fazer essa tro-
ca com a Finlândia", destacou.

O secretário da Ciência,
Tecnologia e Ensino Superior
do Paraná, Aldo Nelson Bona,
acrescentou que as universida-
des tem programas de interna-
cionalização e trabalham de
maneira integrada com a soci-
edade em Agências de Inova-
ção e arranjos de pesquisa.
"Nossas universidades tem tra-
dição em cooperação interna-
cional. Nós vemos na Finlândia
um modelo no qual podemos
avançar, principalmente na for-
mação de professores, para tro-

car experiência e enriquecer
nosso processo de formação já
que a Finlândia é nossa referên-
cia", disse.

EDUCAÇÃO E
SUSTENTABILIDADE

A embaixadora afirmou que,
por conta desse bom ambien-
te do Paraná, que extrapola
fronteiras, seu país tem interes-
se em ampliar a relação com a
administração estadual. A comi-
tiva deve marcar mais encon-
tros para dar continuidade às
discussões nos próximos dias.

"Foi um encontro muito
importante. Temos muitas áre-
as em que podemos colaborar,
em inovação e educação. Ago-
ra precisamos fazer uma pro-
gramação para cada área espe-
cífica porque não conseguimos
fazer todas ao mesmo tempo,
mas essas áreas são as princi-
pais", disse.
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De acordo com o secretário estadual da Educação, Roni Miranda, o país é um exemplo de educação pública que deve
continuar sendo seguido pelo Paraná

A conselheira de Educação
e Ensino Superior da Embaixa-
da da Finlândia, Johanna Kivi-
mäki, ressaltou que o país pode
contribuir por meio das insti-
tuições finlandesas que têm
experiência em cooperação
internacional. "A formação de
professores pode ser uma área
de colaboração. Temos muitas
universidades abertas para pes-
quisa em ciências educacionais,
a educação está bastante for-
te", disse. "Há uma universida-
de no centro da Finlândia que
tem como forte a colaboração
global para mestrados. Conhe-
ço duas brasileiras que fazem
mestrado lá, estudando e ad-
quirindo conhecimentos de
alto nível". As autoridades do
país europeu ainda ressaltaram
que têm interesse em parceri-
as na área de sustentabilidade.
O Governo da Finlândia tem
como estratégia incrementar
investimentos em pesquisa e
inovação até 2030. As áreas
com maior interesse local são
agricultura e agronegócio, bio-
tecnologia, energias renováveis
e sustentabilidade.

Os finlandeses têm interes-
se, ainda, na produção da ma-
deira engenheirada, que são
pré-fabricadas, com o objetivo
de potencializar o seu uso na
construção. "Fazemos muitos
andares de prédios em madei-
ra. Na Finlândia nós acredita-
mos que tudo pode ser feito
em madeira. Há oportunidades
de cooperação além do campo
das empresas que já se conhe-
cem e o Paraná tem boas opor-
tunidades nesse mercado", des-
tacou o comissário de comér-
cio da Business Finland, Matti
Landin.
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Deputada Márcia Huçulak (PSD) destaca avanços nos
programas de sustentabilidade ambiental de Curitiba

Capital firma cooperação técnica para utilização de lixo na produção de energia para indústria cimenteira
m discurso no plená-
rio da Assembleia Le-
gislativa do Paraná nes-

ta segunda-feira (15), a depu-
tada Márcia Huçulak (PSD)
destacou os avanços dos pro-
gramas de sustentabilidade
ambiental em Curitiba.

Na semana passada, ela com-
pareceu à assinatura do acor-
do de cooperação técnica en-
tre a capital e a Associação Bra-
sileira de Cimento Portland,
que será desenvolvido por
meio do Consórcio Intermu-
nicipal para Gestão de Resídu-
os Sólidos Urbanos (Conresol),
da qual participaram o prefei-
to Rafael Greca, o vice-prefei-
to e secretário estadual de Ci-
dades, Eduardo Pimentel, e a
secretária municipal de meio
ambiente, Marilza Dias.

Trata-se de mais uma fase de
um novo sistema de tratamen-
to de resíduos sólidos, que in-
clui a substituição do destino
dado atualmente ao lixo que vai
para os aterros sanitários.

"Curitiba é reconhecida
mundialmente por seu pionei-
rismo ambiental, que felizmen-
te continua avançando com vi-
gor, o que traz reflexos muito
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Curitiba produz cerca de 1.500 toneladas de lixo por dia

plar de coleta realizado em
Curitiba custa cerca de R$ 6
milhões por mês", diz Márcia.

A deputada ainda destacou
outro benefício do sistema: a
geração de renda por meio das
cooperativas de recicláveis,
como no Programa Ecocida-
dão, por exemplo, da prefeitu-
ra de Curitiba.

PROGRAMA COMPLETO
A deputada lembra que a

iniciativa assinada na semana
passada se soma a outras ações
que vêm sendo desenvolvidas
em Curitiba na área ambiental,
como a inauguração da Pirâmi-
de Solar do Caximba, a geração
de energia solar nos prédios
públicos e nas casas da Cohab,
o retorno da Família Folhas
para estimular a participação
dos moradores, o programa
Amigo dos Rios, entre outros.

"É muito gratificante notar
que Curitiba não se contenta
com o histórico de reconheci-
mento mundial que tem na área
ambiental e caminha a passos
decididos para ser um exem-
plo cada vez mais completo em
sustentabilidade", disse a depu-
tada.

positivos também para a Região
Metropolitana", avalia a deputa-
da.

Os resíduos podem ser uti-
lizados como fonte de energia
na indústria cimenteira, substi-
tuindo o coque de petróleo
utilizado atualmente. Esse pro-
cesso - chamado de CDRU,
Combustível Derivado de Re-

síduos Urbanos - diminui a
emissão de carbono na atmos-
fera (contribuindo para ameni-
zar os efeitos das alterações
climáticas) e também o volume
de lixo que vai para os aterros.

Curitiba produz cerca de
1.500 toneladas de lixo por dia.
A cada tonelada de CDRU pro-
cessada deixa-se de emitir 1,2

tonelada e dióxido de carbo-
no na atmosfera. De acordo
com a secretária Marilza Dias,
em um horizonte de cerca de
cinco anos é possível zerar a
destinação de resíduo bruto
para aterros. "É um ganho ex-
cepcional, tanto do ponto de
vista ambiental quanto do eco-
nômico, já que o serviço exem-

Na terça, Comissão do Transporte recebe diretor da Viação São José
Colegiado temporário já recebeu o presidente da Urbs, Ogeny Maia Neto
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CNa próxima terça-feira
(16), às 8 horas, a Comissão
Especial Para Discutir o
Novo Contrato do Transpor-
te Coletivo - Tarifa Zero pro-
move uma nova reunião de
trabalho, e, desta vez, a con-
vidada é a Auto Viação São
José, uma das empresas de
ônibus que atuam no siste-
ma de transporte coletivo da
capital. Além deste colegiado
temporário, na semana que
vem, cinco comissões per-
manentes têm agendas pre-
vistas. Os eventos serão
transmitidos pelas redes so-
ciais do Legislativo.

A pauta da Comissão Es-
pecial do Transporte é uma
continuidade das reuniões
de trabalho realizadas nos
dias 02 e 05 de maio, quan-
do os vereadores recebe-
ram, respectivamente, o en-

A comissão foi instalada para discutir
o novo contrato do transporte coletivo de Curitiba

e visitas técnicas, o colegiado
pretende reunir elementos
técnicos que possam ajudar
na elaboração da futura lici-
tação do transporte coletivo
de Curitiba.

Formada por oito parla-
mentares, a Comissão Espe-
cial do Transporte foi criada a
partir da iniciativa de Herivel-
to Oliveira (Cidadania), eleito
presidente do colegiado. Ser-
ginho do Posto (União) foi
escolhido vice-presidente. A
relatoria está com Bruno Pes-
suti (Pode) e a vice-relatoria
com Dalton Borba (PDT). Tam-
bém são membros os verea-
dores Giorgia Prates - Man-
data Preta (PT), Jornalista
Márcio Barros (PSD), Profes-
sor Euler (MDB) e Rodrigo
Reis (União). O grupo tem o
prazo de 120 dias para elabo-
rar um relatório.

genheiro Edilson Miranda, que
apresentou uma proposta para
a implantação da tarifa zero em
Curitiba; e o presidente da
Urbs (Urbanização de Curiti-

ba), Ogeny Maia Neto, que de-
fendeu a implantação da "gover-
nança" a fim de reduzir os cus-
tos do sistema. Na terça-feira,
o colegiado recebe o primeiro

representante das empresas
que operam o tran sporte co-
letivo.

Como demonstra a nomen-
clatura, a comissão especial terá
não só a tarefa de discutir a vi-
abilidade da implementação da
tarifa zero, mas também o novo
contrato do transporte coleti-
vo da capital. A atual conces-
são do serviço público vence
em 2025. Na pauta de terça-
feira, o colegiado recebe o di-
retor da Auto Viação São José,
Dante Franceschi Filho. A em-
presa é uma das quatro que
compõem o Consórcio Pionei-
ro, que detém a concessão do
lote 3 do serviço público.

A decisão de receber diri-
gentes das empresas foi apro-
vada pela Comissão Especial do
Transporte na primeira reunião
de trabalho, em 25 de abril. A
partir das entrevistas, reuniões
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Culinária

Especial
Agora Paraná

de sopas
e caldos

Com a chegada do
inverno e a queda das

temperaturas, é comum
sentir o desejo de

experimentar sopas e
caldos para aquecer o

corpo. O Agora Paraná
separou diversas

receitas excelentes para
as estações mais frias,

proporcionando
conforto e bem-estar

nos dias gelados.
Confira!

MINHA RECEITA

Creme de
Galinha Simples

uritiba tem muitos
motivos para come-

morar nesta terça-feira
(16) o Dia do Gari. Com o
apoio destes profissionais,
a cidade é considerada a
mais limpa e sustentável da
América Latina, segundo
ranking de Cidades Susten-
táveis publicado pela revis-
ta canadense Corporate
Knights, que mede a per-
formance da sustentabili-
dade ambiental de 50 ci-
dades do mundo. Além dis-
so, Curitiba é uma das ci-
dades mais limpas do mun-
do.

Na capital paranaense,
cerca de 3 mil colaborado-
res trabalham na manuten-
ção, conservação e limpeza
pública da cidade. Entre
eles estão funcionários da
varrição de ruas, coleta de
lixo domiciliar, Lixo que
não é Lixo, lixo tóxico, var-
rição, roçada e capinação.

"Esse é um serviço con-
tínuo, que não para nunca.
O trabalho desses colabo-
radores faz de Curitiba a
cidade mais limpa da Amé-
rica Latina e uma das mais
limpas do mundo", afirmou
Edelcio Marques dos Reis,
diretor do Departamento
de Limpeza Pública da Se-
cretaria Municipal do Meio
Ambiente.

 TRABALHO
QUE GRATIFICA

Há quatro anos, Ruan
Luiz, de 23 anos, trabalha
com limpeza pública em
Curitiba. Ele é responsá-

Curitiba celebra o Dia do Gari como a cidade
mais sustentável e limpa da América Latina
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O termo gari, de acordo com a Lei Municipal que propôs a homenagem, surgiu em
referência ao francês Pedro Aleixo Gary, fundador da primeira empresa de coleta de lixo

vel pela coleta de lixos or-
gânicos domiciliares e, du-
rante o expediente, per-
corre toda Curitiba.

Apesar de morar na Re-
gião Metropolitana de Cu-
ritiba, Ruan passa mais
tempo na capital. "É um
grande prazer saber que
eu sou uma das pessoas
responsáveis pela beleza e
limpeza da cidade", expli-
cou.

Ruan destaca a impor-
tância de descartar o lixo
no lugar correto. "Para que
a gente possa fazer nosso
trabalho da melhor forma,
todos têm que colaborar.
Embalar o vidro quebrado
corretamente, separar o
lixo reciclável do orgânico
e é claro, não poluir as
ruas", disse.

COMO CUIDAR
DE CURITIBA?

A melhor forma de a
população colaborar com o
trabalho de limpeza da ci-
dade é ser mais respon-
sável com o próprio lixo,
ter cuidados na hora de
colocá-lo nas l ixeiras,
para os garis não se ma-
chucarem.

CONFIRA ALGUMAS
DICAS ABAIXO:
- Materiais perfurocor-

tantes devem ser des-
cartados com cuidados
para evitar acidentes. O
vidro quebrado, por
exemplo, deve ser colo-
cado em caixas ou em-
balagem de leite e ser
bem vedado;

- Máscaras, luvas e lenços
de papel não são reci-
cláveis - devem ser des-
cartados com o lixo do
banheiro, na coleta do-
miciliar

 HISTÓRIA
O termo gari, de acor-

do com a Lei Municipal que
propôs a homenagem, sur-
giu em referência ao fran-
cês Pedro Aleixo Gary, fun-
dador da primeira empre-
sa de coleta de lixo nas
ruas do Rio de Janeiro, em
1876. No entanto, a cate-
goria só foi instituída em
16 de maio de 1962, data
que ficou conhecida como
o Dia do Gari.

NÚMEROS
- Curitiba coleta por dia

1.559,41 toneladas de
lixo orgânico domiciliar

- De lixo reciclável (lixo
que não é lixo) são co-
letados 67,51 toneladas
em média por dia

- 3 mil colaboradores que
trabalham na manutenção,
conservação e limpeza
pública de Curitiba

INGREDIENTES:
- 1 xícara de Sobrecoxa de-

sossada e desfiada
- 2 colheres de sopa de man-

teiga
- 1 cebola picadinha
- 2 dentes de alho
- 1 xícara de creme de leite

fresco
- 1 xícara de caldo de fran-

go
- 1 colher de sopa de extra-

to de tomate
- 1 colher de chá de açafrão

em pó
- 2 colheres de sopa de to-

milho debulhado
- 2 colheres de sopa de ami-

do de milho dissolvido em
leite

MODO DE PREPARO:
1. Em uma panela em fogo

médio junte a manteiga, a
cebola e a sobrecoxa de-
sossada e desfiada, refogue;

2. Junte o alho, o creme de
leite, o caldo de frango, o
extrato de tomate, o aça-
frão, o tomilho e deixe fer-
ver;

3. Diminua o fogo, junte o
amido de milho dissolvido
e cozinhe até engrossar.
Sirva dentro do minipão
italiano.

Fonte: Minha Receita
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros.

Solicitar no e-mail:
adm@agoraparana.com.br

Publicações

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA PRÉVIA
A IZABEL CRISTINA PINHEIRO CERQUEIRA - ME, torna públi-

co que irá requerer a Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Curitiba,
a Licença Prévia para atividade de Transporte rodoviário de carga, exceto
produtos perigosos e mudanças, intermunicipal, interestadual e internacio-
nal e Transporte rodoviário de produtos perigosos, localizado à Rua Carlos
de Laet, 2157 - Hauer, CEP 81.610-050 - Curitiba/PR.

Atividades criativas ga-
nharão uma dose maior
de inspiração hoje.

Descubra sabores exóti-
cos e curta prazeres
gastronômicos.

Visualize aonde quer
chegar e determine pla-
nos a longo prazo.

Viajar com amigos pode-
rá ser uma ótima opção
para você.

Repense metas profissi-
onais e planeje novas
ações.

Os relacionamentos es-
tarão em destaque nes-
ta semana.

Dê continuidade aos con-
tatos e fortaleça seu
prestígio.

Valerá adiantar tarefas e
ganhar tempo livre com
a família.

Extraia o melhor de cada
momento e não crie ex-
pectativas exageradas.

A semana pedirá refle-
xões e dedicação aos
estudos.

Aproveite para doar coi-
sas sem uso e reformu-
lar seus espaços.

Paixão e novos prazeres
intensificarão o amor.

om base nos docu-
mentos publicados
pela ANTT (Agência

Nacional de Transportes Ter-
restres) a respeito da nova
concessão de rodovias do
Paraná, o deputado Luiz
Claudio Romanelli (PSD) fez
um alerta nesta segunda-fei-
ra, 15, sobre a alta na tarifa
de veículos pesados. "O des-
conto de 15% por eixo de
caminhão que existia até
2021 foi eliminado. Isso vai
aumentar o valor do pedágio
para o transporte de cargas",

Romanelli alerta o setor produtivo para
aumento do pedágio para caminhões

C
avaliou. Romanellli citou o
exemplo da praça de São
Luiz do Purunã, localizada na
BR-277 e que é passagem
para quem sai de Curitiba em
direção ao Interior do Esta-
do. Até 2021, a tarifa desta
praça era de R$ 9,60 para
carros de passeio e de R$
9,20 por eixo de caminhão.
"Agora, o fator multiplicador
da tarifa é outro. Cada eixo
de caminhão equivale ao pe-
dágio pago por um carro",
explicou.

Segundo o deputado, a ta-

rifa de referência nesta pra-
ça deve ficar em R$ 10,15.
Este valor foi obtido a partir
de preços divulgados pelo
Tribunal de Contas da União
(TCU) e Ministério dos
Transportes, referenciados a
outubro de 2021, com a atu-
alização pelo IPCA até feve-
reiro de 2021. "Para um ca-
minhão de sete eixos, o pe-
dágio passará de R$ 64,40, na
concessão antiga, para R$
71,05 na nova modelagem",
apontou Romanelli.

Romanelli ressalta que

todo o processo da nova con-
cessão será analisado em de-
talhes. "Estamos lendo o edi-
tal, a minuta do contrato e
todos os anexos com a aten-
ção que isso merece, porque
os paranaenses vão pagar o
novo pedágio por 30 anos.
Sempre que houver alguma
questão controversa, vamos
expor a situação para que a
sociedade paranaense este-
ja informada e para que as
autoridades possam dar as
explicações necessárias",
afirmou.

Romanelli ressalta que todo o processo da nova concessão será analisado em detalhes

DIVULGAÇÃO
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Prefeitura de Curitiba
acolheu 1.262 pesso-
as em situação de rua

na noite de domingo (14) e
madrugada desta segunda-fei-
ra (15), quando foi registrada a
menor temperatura do ano na
cidade, 8ºC. Esta foi a segunda
onda de frio que atingiu a capi-
tal em 2023.

Das 18h à 1h, a Fundação
de Ação Social (FAS) intensifi-
cou o serviço de abordagem
social para ofertar acolhimen-
to antes da madrugada, quan-
do as temperaturas costumam
ser mais baixas. A ação refor-
çou o trabalho que já é feito
24 horas por dia, em toda a ci-
dade. O trabalho intensificado
foi feito às vésperas do início
da Operação Inverno, que será
lançada oficialmente pelo pre-
feito Rafael Greca nesta terça-
feira (16), às 16h, no Salão Bra-
sil do Palácio 29 de Março. A
operação vai até 15 de setem-
bro.

ABRIGOS E SERVIÇOS
Na última noite, as equipes

Abrigos da Prefeitura de Curitiba acolhem
1.262 pessoas na noite mais gelada do ano
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A operação vai até 15 de setembro

Do total de acolhidos, 416
foram atendidos em casas de
passagem, onde podem chegar
espontaneamente ou levados
pelas equipes. Os demais já são
usuários de hotéis sociais, uni-
dades de acolhimento institu-
cional e uma república do mu-
nicípio.

AÇÃO INTENSIFICADA
CONTINUA

Com a previsão da continui-
dade do frio, a FAS manterá a
ação intensificada nesta segun-
da-feira (15) e madrugada de
terça (16).

A Prefeitura pede a ajuda da
população para proteger as
pessoas em situação de rua. A
orientação é para que entrem
em contato com a Central 156,
por telefone, site ou pelo apli-
cativo Curitiba 156, sempre
que avistarem alguém nessa
condição. A FAS conta atual-
mente com 1.491 vagas de aco-
lhimento em 32 unidades, pró-
prias e parceiras. O número
pode ser ampliado, de acordo
com a demanda.

da FAS realizaram 114 aborda-
gens sociais, sendo que 39 de-
las foram feitas com base em
solicitações que chegaram pela
Central 156. Em sete casos, as
equipes estiveram no endere-
ço indicado, mas já não havia
mais ninguém no local.

No total, 38 pessoas aceita-
ram seguir para as unidades de
acolhimento do município,

onde podem tomar banho, tro-
car de roupa, se alimentar e
dormir protegidas. Outras 74
pessoas preferiram ficar na rua
e uma decidiu retornar para a
família depois de ser orientada
pelos educadores sociais.

Para as pessoas que recu-
saram atendimento e estavam
com pouco agasalho, as equi-
pes da FAS entregaram 50 co-

bertores para que pudessem se
proteger. "Nosso objetivo é
proteger quem está desabriga-
do e evitar o risco de hipoter-
mia", explica a diretora de Aten-
ção à População em Situação de
Rua, Grace Kelly Puchetti, ex-
plica que por estarem debilita-
das, duas pessoas abordadas
precisaram de atendimento de
saúde.
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Fazer aniversário é poder agradecer por mais um
ano de vida e também é poder acreditar que hoje
vai ser diferente, que amanhã vai ser bem melhor e
que o futuro existe para aqueles que têm esperança
na felicidade. Parabéns, Letícia Solieri, Assessora na
empresa Tribunal de Justiça do Estado do Paraná -
TJPR.

Letícia Solieri

Sonia Burkner

Esta quarta-feira (17) é um dia muito especial, pois é o aniversário da querida
Sonia Burkner. Quero desejar-lhe um ano cheio de aventuras e momentos
inesquecíveis. Que você siga seus sonhos e alcance todas as suas metas!

Gerson Luiz Do Bomfim

Cumprimentos do jornal ao engenheiro civil
Gerson Luiz Do Bomfim que completa mais um ano

de vida nessa terça-feira (16). Desejo a você
muita saúde, alegrias e mais e mais realizações!

Lya Ferreira Cristiane
Queiroz Barbosa

Felicitações para a moradora de
Cascavel, Lya Ferreira, que aniversaria

nesta terça-feira (16). Desejo a
você muita alegria, amor, saúde

e realizações. Que todos os
seus sonhos se tornem realidade!

Quem comemora idade nova nesta
quarta-feira (17) é a Cristiane Queiroz
Barbosa, professora e moradora de
Piraquara. Lembre-se sempre de que
você é uma pessoa incrível e cheia de
potencial. Que a alegria e a gratidão

sejam suas constantes companheiras!


